

# SESION 81A ORDINARIA, EN MIERCOLES 14 DE SEPTIEMBRE DE 1938

(ESPECIAL)

(De 9 1/2 A. M. a 11 A. M.)

PRESIDENCIA DEL SEÑOR CRUCHAGA

## SUMARIO

Se constituye la Sala en sesión secreta.  
Se levanta la sesión.

## ASISTENCIA

Asistieron los señores:

Alessandri E., Fernando.	Lafertte G., Elias.
Azócar A., Guillermo.	Lira I., Alejo.
Barrueto M., Darío.	Pradenas M., Juan.
Bórquez P., Alfonso.	Rivera B., Gustavo.
Bravo O., Enrique.	Ríos Arias, J. M.
Concha S., Aquiles.	Schnake V., Oscar.
Concha, Luis A.	Silva C., Romualdo.
Cruz C., Ernesto.	Ureta E., Arturo.
Grove V., Hugo.	Urrejola, José Fco.
Grove V., Marmaduke.	Urrutia M., Ignacio.
Gumucio, Rafael L.	Valenzuela V., Oscar.
Hiriart C., Osvaldo.	Walker L., Horacio.

Barrueto, Bórquez, Bravo, Concha Aquiles, Concha Luis A., Cruz, Durán, Errázuriz, Estay, Figueroa, Grove Hugo, Grove Marmaduke, Gumucio, Hiriart, Lafertte, Lira, Martínez, Maza, Moller, Morales, Muñoz, Opazo, Ossa, Pradenas, Rivera, Ríos, Rodríguez, Sáenz, Schnake, Silva Romualdo, Silva Matías, Ureta, Urrejola, Urrutia, Valenzuela y Walker.

El señor Presidente da por aprobada el acta de la sesión 77.a en fecha de hoy, que no ha sido observada.

El acta de la sesión 78.a, en esta misma fecha, queda a disposición de los señores Diputados para su aprobación.

Se da cuenta, en seguida, de los negocios que a continuación se indican:

## OFICIOS

Uno de la Honorable Cámara de Diputados, en que comunica que ha aprobado un proyecto de ley que modifica la ley N.º 4,800, que dió existencia legal a la Dirección General de Aprovisionamiento del Estado.  
Pasó a la Comisión de Gobierno.

## ACTA APROBADA

Sesión 79.a ordinaria en 13 de septiembre de 1938

Presidencia del señor Cruchaga

Asistieron los señores Alessandri, Azócar,

### Fácil despacho

El señor Pradenas, apoyado por varios señores Senadores, pide que se retire la tabla de fácil despacho por esta sesión.

Tácitamente se da por retirada.

### Incidentes

El señor Maza formula indicación para que se dé el primer lugar en la tabla del orden del día de esta sesión, al proyecto de ley, aprobado por la Cámara de Diputados, en que se autoriza la construcción de un hotel de turismo en Valdivia.

El señor Grove don Hugo formula indicación para que a continuación del proyecto anterior se dé preferencia en la tabla del orden del día de esta sesión, al proyecto de ley, aprobado por la Cámara de Diputados, en que se autoriza la devolución al Cuerpo de Bomberos de Concepción, de la suma de 2.233 pesos 20 centavos, pagada por decretos de internación de mangueras destinadas al servicio de ese Cuerpo.

El señor Bravo contesta las observaciones hechas por el señor Durán en la sesión de ayer, referentes a la actuación de algunos dirigentes del Partido Radical, en relación con los sucesos del día 5 del actual.

El señor Grove don Minudante comenta los actos de crueldad y de violencia, en concepto de Su Señoría, desarrollados en los sucesos del día lunes 5 del presente.

Protesta de la publicación calumniosa que se hace en su contra en un diario de Osorno por la Mesa Directiva del Partido Conservador de esa localidad.

Finalmente, rehusa en forma terminante toda participación o concommitancia de los elementos de Izquierda con el Movimiento Nacional Socialista en los sucesos del día 5 último.

Ruega a la Sala tenga a bien acordar dirigir oficio al señor Ministro de Defensa Nacional, remitiéndole el boletín de esta sesión, a fin de que se imponga de las observaciones de Su Señoría, en relación con dichos sucesos.

El señor Pradenas hace diversos comentarios sobre los sucesos de carácter nacista producidos el día 5 del actual; y ruega a la Sala tenga a bien acordar dirigir oficio al señor Ministro del Interior, pidiéndole se sirva indicar al Senado el nombre del Oficial de Carabineros que fué detenido y degradado en la tarde de ese día, y dónde se encuentra actualmente.

Usan de la palabra en este incidente los señores Coneba don Aquiles y Schnake.

El señor Ríos formula indicación para que se exima del trámite a Comisión el proyecto de ley de la Cámara de Diputados por el cual se libera de derechos de internación la entrada al país de diversos artículos encargados por el Cuerpo de Bomberos de La Serena y se agregue a la Tabla de Fácil Despacho.

El señor Maza formula indicación para que se exima del trámite a Comisión y se agregue a la Tabla de Fácil Despacho el proyecto de ley de la Cámara de Diputados por el cual se libera de derechos de internación la entrada al país de artículos destinados al Cuerpo de Bomberos de Valdivia.

El señor Lira formula indicación para que se exima del trámite a Comisión y se anuncie en la Tabla de Fácil Despacho el proyecto de ley por el cual se libera de derechos de internación la entrada al país del material que se indica, destinado al Cuerpo de Bomberos de Castro.

El señor Alessandri formula indicación para que se eximan del trámite a Comisión las observaciones del Presidente de la República al proyecto de ley, aprobado por el Congreso, que concede créditos para obras de pavimentación, y que ya han sido aprobadas por la Cámara de Diputados.

El señor Rodríguez formula indicación para que se dé preferencia en la tabla del orden del día de esta sesión, a continuación de los proyectos pedidos por el señor Maza y el señor Grove don Hugo, al proyecto de ley, aprobado por la Cámara de

Diputados, que modifica el impuesto a los tabacos.

Se dan por terminados los incidentes.

El señor Presidente pone en votación la indicación del señor Walker, formulada en la sesión 75.a, en 12 del actual, para eximir del trámite a Comisión el proyecto de ley de la Cámara de Diputados, en que se autoriza a la Junta General de Beneficencia y Asistencia Social, para contratar un empréstito hasta por la suma de diez millones de pesos, destinados a la construcción y habilitación de pabellones anexos a los actuales hospitales; y resulta aprobada por 19 votos contra 12, una abstención y dos pareos.

La indicación del señor Lira, para eximir del trámite a Comisión el proyecto de ley, de iniciativa de Su Señoría, sobre devolución de derechos de internación pagados por el Cuerpo de Bomberos de Osorno, se da tácitamente por aprobada.

La indicación de los señores Durán, Ossa y Rodríguez, formulada en la sesión 75.a, en 12 del actual, para eximir del trámite a Comisión el proyecto de ley, iniciado en una moción de Sus Señorías, en que se modifica la ley que autorizó a la Municipalidad de San Fernando para contratar un empréstito destinado a obras de adelanto y mejoramiento local, se da tácitamente por aprobada.

Las dos indicaciones del señor Maza se dan tácitamente por aprobadas.

En igual forma se da por aprobada la del señor Grove don Hugo.

La del señor Ríos y la del señor Alessandri, se dan sucesiva y tácitamente por aprobadas.

La del señor Lira, referente al Cuerpo de Bomberos de Castro, se da tácitamente por aprobada.

La del señor Rodríguez, para eximir de Comisión el proyecto que modifica el impuesto a los tabacos, se da tácitamente por aprobada.

El señor Presidente propone a los honorables Senadores señores Figueroa, Guzmán, Lira, Martínez Montt, Portales y Silva Cor-

tés, para formar, por parte del Senado, conjuntamente con los señores miembros de la Comisión de Hacienda, la Comisión Mixta encargada de estudiar el proyecto de ley de Presupuesto de Entradas y Gastos de la Administración Pública para 1939.

El señor Azócar hace renuncia del cargo de miembro de la Comisión de Hacienda.

Tácitamente se da por aceptada; y con el asentimiento de la Sala, queda designado, para reemplazarlo, el señor Pradenas.

El señor Presidente hace presente a la Sala que corresponde resolver las urgencias hechas presentes por S. E. el Presidente de la República, para la tramitación de los diversos proyectos a que se refiere.

El señor Pradenas pide que la votación sobre este asunto quede para la sesión próxima, al término de la primera hora.

Tácitamente así se acuerda.

Se suspende la sesión.

## SEGUNDA HORA

### Orden del Día

El señor Presidente pone en discusión general el proyecto de ley de la Cámara de Diputados, en que se autoriza la construcción de un hotel de turismo en Valdivia.

Usan de la palabra los señores Azócar, Pradenas y Maza.

Por haber llegado la hora, queda pendiente el debate, y con la palabra el señor Azócar. Se levanta la sesión.

### Cuenta

No hubo.

### Debate

Se abrió la sesión a las 9.45 A. M., con la presencia en la Sala de 12 señores Senadores.

El señor **Cruchaga** (Presidente).— En el nombre de Dios, se abre la sesión.

El acta de la sesión 79.a, en 13 de septiembre, aprobada.

El acta de la sesión 80.a, en 13 de septiembre, queda a disposición de los señores Senadores.

### SESION SECRETA

—Se constituyó la Sala en sesión secreta.

—Se levanta la sesión.

**Antonio Orrego Barros,**  
Jefe de Redacción.